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1. Abertura da reunião pela Ministra do Meio Ambiente 

O Secretário-Executivo  do Ministério  do Meio  Ambiente,  Francisco Gaetani,  abriu a reunião e
passou a palavra para a Ministra Izabella Teixeira.

A Ministra informou que a presente reunião teria uma dinâmica distinta das demais reuniões do
CONAMA. Ponderou que seria feita avaliação das políticas ambientais executadas pelo Ministério
do Meio Ambiente e suas entidades vinculadas. Mencionou que, em função do tempo disponível,
não seria possível apresentar todas as ações do MMA, mas informou que todas as informações e
relatórios detalhados seriam disponibilizados até o final de dezembro, no site do CONAMA. 

Antes de iniciar a apresentação das ações da gestão federal, a Ministra passou a fala ao Sr. Hélio
Gurgel, Presidente da Associação Brasileira de Entidades Estaduais de Meio Ambiente - Abema.
Durante a sua fala, o Sr. Hélio Gurgel entregou à Ministra o documento “Agendas Ambientais
Prioritárias 2010-2014”, no qual apresenta o balaço das atividades de cada Estado da Federação.

Retornando a fala à Srª Ministra Izabella Teixeira, esta prestou informações e forneceu dados que
podem ser acessados aqui.

A Ministra também ressaltou a necessidade do CONAMA em debater construtivamente as políticas
públicas  ambientais  e  que os  Conselheiros  devem definir  a forma mais  adequada desse debate
ocorrer.

Ao final, a Ministra passou a palavra ao Sr. João Ricardo Caetano, Secretário Geral da Associação
Nacional de Órgãos Municipais de Meio Ambiente – ANAMMA, que fez a leitura de  documento
voltado ao que a ANAMMA compreende como será o papel do CONAMA durante os próximos 4
anos.

2. Apresentação de novos Conselheiros
A Secretaria Executiva do CONAMA apresentou ao Conselho as nomeações mais recentes.

3. Aprovação das transcrições ipsis verbis da 115ª Reunião Ordinária  ,   de 20 de agosto de 2014
Transcrição aprovada

http://www.mma.gov.br/port/conama/processos/61AA3835/Anamma1.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1656/Transcricao_115aRO_20ago2014.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1657/Transcricao_116aRO_19nov2014.pdf
mailto:conama@mma.gov.br


4. Tribuna Livre (15 minutos) 

Tadeu Santos – Sócios da Natureza
Reafirmou  a  proposta  de  realização,  no  próximo  mandato,  em  2015,  do  Encontro  Nacional  das
Entidades Ambientalistas Autônomas, com o intuito de realizar o encontros das ONGs ambientalistas.
Relatou  também  a  falta  de  apoio  técnico  para  as  entidades  ambientalistas,  o  que  dificulta  o
entendimento  de  determinados  assuntos  e,  consequentemente  a  participação  mais  efetiva  dos
representantes da sociedade civil nas atividades do CONAMA.  Mencionou a decisão dos EUA e da
China sobre a redução da emissão de gás de efeito estufa. Avaliou como importante compromisso e
solicitou que o Governo Brasileiro tenha atuação mais rígida quanto à queima de combustíveis fósseis,
cortando os subsídios destinados às térmicas que os utilizem.

Paulo Martini - SBPC
Informou que o Governo Brasileiro e o Governo Indiano firmaram acordo para a operacionalização
da estação brasileira de coleta de dados que receberá dados do satélite indiano. As imagens geradas
são gratuitas e acessíveis a todos. Parte do acervo de imagens geradas pelo satélite já está incorporado
aos projetos operacionais que o Inpe possui com o Ibama, visando o monitoramento do desmatamento
no Brasil.

Ana Margarida Castro Euler – Gov. Amapá:
Deu informações sobre o Programa Estadual de Florestas, recentemente publicado pelo Governo do
Estado; o Plano de Manejo da Floresta Estadual do Amapá, que prevê 1,6 milhão de hectares para
concessões florestais; o Programa de Fomento à Produção Extrativista,  que hoje beneficia mais de
1.500 famílias. Solicitou ajuda ao CONAMA para acompanhar a denúncia que o Governo do Estado
do Amapá fez ao MPF, referente ao avanço da soja sobre Unidades de Conservação do Estado do
Amapá. O mais grave é que este avanço ocorre pela utilização de documentos e certidões fundiárias
emitidas pelo Programa Terra Legal. Mencionou que esta é uma prática comum pelo órgão no Estado
do Amapá, mesmo tendo pareceres contrários da Advocacia Geral da União.

Marcos Aurélio Pavarino – MDA:
Afirmou que denúncias apresentadas, referentes aos Programas implementados pelo MDA, seriam
devidamente  apuradas.  Informou  que  a  denúncia  mencionada  acima  já  estava  registrada  no
Ministério e destacou que o Programa Terra Legal sempre presou pela transparência de suas ações. 

Shirley Nascimento, Superintendente Nacional  de Regularização Fundiária da Amazônia Legal do
MDA, informou que, em função da denúncia apresentada pelo Governo do Estado do Amapá, foram
canceladas todas as certidões, assim como foi aberto Procedimento Administrativo Disciplinar para
identificar incorreções no Programa implementado.

Marcos Vinícius Polignano – Instituo Guaicuy SOS Rio das Velhas:
Destacou que, em seu entendimento, há inadequações na política ambiental. Informou que o Brasil
está  perdendo  áreas  verdes  enormes.  Ponderou  que  não  se  deve  apenas  discutir  a  metodologia
utilizada para o monitoramento do desmatamento, mas sim discutir políticas de conservação e metas
par o Desmatamento Zero.  Demonstrou preocupação com o fato de se dar mais importância aos
instrumentos utilizados para monitorar o meio ambiente, do que à contundência dos resultados das
políticas públicas. Relatou a ausência de pautas no CONAMA sobre a gestão de recursos hídricos,
destacando que os Rios São Francisco e das Velhas estão no limite da capacidade de receptação de
carga poluente.  Ressaltou que a questão da poluição de fósforo em água vem sendo reiteradamente
protelada e não é colocada em pauta. Aproveitou a oportunidade para solicitar ao CONAMA que



trabalhe em uma agenda propositiva para as questões sobre a gestão dos recursos Hhdricos. Também
solicitou medidas específicas para tratar de questões relacionadas ao Parque Nacional da Serra do
Gandarela – MG.  

Carlos Alberto Hailer Bocuhy – PROAM
Referindo-se ao encaminhamento dado durante a discussão da Revisão da Resolução CONAMA 03/90,
que dispõe sobre padrões de qualidade do ar, quanto à realização de seminário técnico científico sobre
o tema, solicitou que o mesmo seja realizado no mês de fevereiro de 2015, e não mais em dezembro,
como  inicialmente  previsto.  Justificou  sua  solicitação  devido  à  necessidade  de  tempo  hábil  para
levantar  e  apresentar  instrumentos  de  gestão  comparativo,  tanto  dos  EUA  quanto  da  Europa.
Realizou leitura de Ofício  ,   entregue à mesa diretora, no qual “solicita do CONAMA o exercício de sua
atribuição,  no  sentido  de  estudar  e  propor  ao  Conselho  de  Governo  diretrizes  de  políticas
governamentais para o equacionamento da atual crise hídrica, com a tomada de medidas corretivas e
preventivas”.

Cláudia Lins Lima - CNM
Relatou incoerência entre os prazos dos contratos e fase de implementação do Programa de Logística
Reversa de embalagens e questionou a restrição do programa à 12 capitais. 

Zilda Veloso - MMA
Explicou que a coleta seletiva acontece independentemente de acordos setoriais e que existe a previsão
da expansão do Programa de Logística  Reversa para outras  capitais  do país,  não se  restringindo
apenas às 12 capitais iniciais. 

Miguel Scarcello - SOS Amazônia
Sugere  que seja acrescido ao balanço anual  do ICMbio,  sobre  as  Unidades de Conservação,  mais
instrumentos avaliativos, objetivando medir a efetividade e o grau de implementação da gestão das
Unidades de Conservação.  Solicitou a participação de forma ativa dos conselheiros do CONAMA para
a contribuição de uma gestão ambiental mais efetiva no país. Para ele, a participação da Sociedade
Civil é limitada em razão da estrutura do CONAMA.

João Vieira de Almeida Neto - CNC 
Reforçou a importância das Brigadas de Combate a Incêndios e  lamentou a morte de brigadistas
durante combate a incêndios na região de Carancas - MG. Relatou a urgência da transformação dos
lixões em aterros sanitários e do incentivo às cooperativas de catadores.  Além de reforçar a efetividade
da coleta do lixo realizada em diversos municípios, o que, entretanto, não ocorreria com relação à
destinação  final  do  lixo.  Chamou  atenção  quanto  às  condições  subumanas  de  trabalho  a  que  os
catadores são submetidos.     

Maurício Andrés Ribeiro - ANA 
Comunicou sobre a reunião do CNRH e o Seminário da Crise Hídrica, ser realizado dias 15 e 16 de
dezembro, envolvendo Governo e organizações não governamentais. Ressaltou a importância do elo
entre a gestão de águas e as questões ambientais ao lamentar que o tema água deixou de ser pauta no
CONAMA. 

5. Encaminhamentos da Secretaria-Executiva do CONAMA

5.1. Balanço MMA

http://www.mma.gov.br/port/conama/processos/61AA3835/PROAM2.pdf


A apresentação do Balanço das ações do MMA foi realizado pela Ministra Izabella Teixeira
durante a abertura da reunião. 

5.2. Balanço CONAMA
O Relatório de Balanço do CONAMA foi disponibilizado impresso aos conselheiros, no início da
reunião. 

6.  Apresentação  à  mesa de  pedidos  de  inversão  de  pauta,  retirada  de  matéria  e,  por  escrito,  de
requerimentos de urgência.

Houve inversão de pauta, sendo as matérias apreciadas em ordem inversa à ordenação inicial.

7. Ordem do Dia

RESOLUÇÃO

7.1. Processo n°  02000.002113/2014-89 – Proposta de Resolução que institui o calendário de
reuniões do CONAMA para o ano de 2015
Proponente: Ministério do Meio Ambiente.
Resolução aprovada.

7.2. Processo nº 02000.000110/2011-68 – Proposta de Resolução do CONAMA que dispõe sobre
o controle da utilização de produtos ou processos para recuperação de ambientes hídricos e dá
outras providências
Proponente: IBAMA
Houve pedido de vista pelo PROAM, Inst. Guaicuy SOS Rio das Velhas e SODEMAP.

7.3. Processo nº  02000.000480/2014-48 – Proposta de Resolução CONAMA que dispõe sobre
critérios e procedimentos para o manejo de espécies nocivas à aviação em aeródromos públicos
e militares
Proponente: Ministério da Defesa.
Resolução aprovada.

7.4. Processo nº 02000.002337/2013-18 – Proposta de revisão da Resolução CONAMA nº 334/03,
que dispõe sobre os procedimentos de licenciamento ambiental referentes ao recebimento de
embalagens vazias de agrotóxicos
Proponente: Confederação Nacional da Indústria – CNI.
Resolução aprovada com emendas.

8. Informes

8.1. Informe do Ibama sobre os dados consolidados da destinação de pneus inservíveis relativos
ao ano de 2013, conforme previsão do art. 16 da Resolução CONAMA nº 416/09
Informe prestado.

9. Encerramento

Reunião foi encerrada às 18h.

http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002337/2013-18
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.000480/2014-48
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.000110/2011-68
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002113/2014-89
http://www.mma.gov.br/port/conama/processos/61AA3835/Balanca3.pdf
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